

PRECIOS DE SUSCRICION.

Un trimestre... Un semestre... Un año...

PUNTOS DE SUSCRICION.

Librería de D. Sebastian Cerezo, Isla de la Rúa, núm. 1... No se devuelven los originales.

ADELANTE

SEMANARIO DE CIENCIAS, ARTES, LITERATURA E INTERESES LOCALES Y PROVINCIALES.

ADVERTENCIA IMPORTANTE.

Deseario dar á nuestro periódico toda la variedad é importancia posibles, nos hemos decidido á introducir en él grandes mejoras que nuestros lectores podrán ir apreciando desde el número de hoy.

CRÓNICA.

Hemos tenido el gusto de saludar, á su paso por Madrid, á nuestro distinguido amigo, D. Adolfo Galante. Según creemos, los asuntos del ferro-carril vuelven á estar animados.

Segun el Boletín de Estadística Demográfica Sanitario, correspondiente al mes de Marzo, el número total de nacimientos en la Península é Islas adyacentes, ha sido de 49.266 y el de defunciones 33.836.

vando el pavor y espanto á los ánimos de cuantos lo presenciaron. La altura del edificio, la estrechez de la calle, y la fuerza del viento eran otras tantas causas que contribuían no poco á dificultar los medios de combatir al devastador elemento.

Nuestro Corresponsal de Cantalapiedra nos dice que en la noche del 17 al 18 del actual, se fugaron de la cárcel, de aquella villa dos presos, quitándose los grillos con que estaban sujetos.

Segun vemos en el Adelante, el escuadron de caballería que daba guarnición en Salamanca tendrá que trasladarse á otra población, por la entrega que se hace de los locales que ocupaba dicha fuerza á los religiosos Dominicos.

El ilustrado catedrático, Sr. Galdo, Senador por nuestra Universidad, ha llevado á cabo en su último viaje á las provincias de Levante actos de caridad que no nos sorprenden, pero que consideramos dignos de ser conocidos del público.

Después de la noticia de estos hechos, consideramos innecesario consagrar al Sr. Galdo frase alguna que no se desprenda elocuentemente de su simple exposición.

La direccion general de agricultura ha dirigido una circular á los gobernadores para que en el próximo mes de Mayo se inserte en los Boletines Oficiales una reseña que comprenda los caracteres que presenta la filoxera, los síntomas de la enfermedad y cuanto naciera de este asunto estimen oportuno, con objeto de que, ilustrando la opinion pública, se

pueda conocer, tan pronto como aparezca, cualquier foco filoxérico.

El Sr. D. Adolfo galante, diputado á Cortes por el partido de Vilagudino, ha sido objeto en la capital de su distrito de cariñosas muestras de respeto y atención.

La poesia de D. Lisardo Sanchez Cabo, leida en el teatro del Liceo la noche de la fiesta de Breton, la dejamos de publicar por un olvido involuntario.

SECCION LITERARIA.

SALMANTINOS ILUSTRES.

(SEMBLANZAS Y BOCELOS).

PROEMIO.

Si por ventura el lector paciente creyere hallar en estos bocetos relatos de hechos inverosímiles ó episodios de novela, ruegole que pase á otra cosa, ó que despues no se llame á engaño, que los personajes que retratar me propongo, ni son caballeros cruzados, ni jefes de motin ni de pelea, ni oradores de barrio, ni cabezallas de aldea.

Y á fe que sin ser muy linco, ni tener pretensiones de adivino, se me ocurren ya, harto bien, las censuras que he de merecer de ciertas gentes, cuya importancia es solo grande á sus ojos, y cuya ineptitud y orgullo vano no es un misterio para nadie.

Y con estas explicaciones anticipadas y la promesa que debo al lector de decirle siempre la verdad monda y lironda, sin que la magnitud del personaje retratado torture mi conciencia, mueva mi ánimo y obligue mi pluma, doy por terminado este proemio y por comenzado el bosquejo de...

D. TOMAS BRETON.

Cuentan algunos, que por filósofos se estiman, que el medio ambiente, ó la naturaleza que nos rodea de tal modo influye en nuestras costumbres, en nuestros juicios y en nuestro modo de ser, que no es necesario ser muy avisado para señalar fundadamente la region ó el país que es patria de inspirados vates, de matemáticos distinguidos ó de filósofos de gran juicio.

Confieso que no he visto señalar carácter típico alguno á los salmantinos, bien acaso porque nada de original tengamos, bien tambien porque los historiadores que nos han cabido en suerte han sido todos monagos que no veian más allá de la torre de su campanario. Y á fe que si yo fuera filósofo de esos que sintetizan los hechos y sustilizan las consecuencias, me encargaria de señalar la influencia que en nuestras costumbres ha de tener la historia de esta clásica ciudad, que se llama Roma la Chica, donde sus monumentales edificios preñados de recuerdos, sus tortuosas y oscuras calles, y cierto sabor á edades pasadas, que por aquí se siente.

cer á su hijo, con lo cual cayó enfermo éste de alguna gravedad.

Cansados los médicos de la insuficiencia de los medicamentos, hubieron de manifestar á su madre que la dolencia de su hijo antes que con los auxilios de la ciencia y los brevíages de Galeno, cesaría con la compra del deseado violín, y aunque á costa de grandes sacrificios, pudo demostrarse que si los medicamentos no siempre curan, los médicos no siempre se equivocan.

BARRADO.

(Se continuará.)

CARTAS

SOBRE LA TEORÍA GENERAL DE LAS BELLAS ARTES.

VII.

Sr. D. Isidoro G. Barrado.

Amigo mío: Nadie ignora que cada hombre nace con una inclinación natural á una cosa que le atrae y embelesa, con preferencia á todas las demás. Yo mismo he conocido á un hombre ilustradísimo, Doctor de esta Universidad, que prefería el simple perfil de un dibujo á cualquiera otra obra de diseño, aunque estuviera perfectamente concluida.

Por esta razón, cada artista de reputación es sobresaliente en una especialidad, y aunque no ejecute mal las restantes, sólo en su particularidad puede y debe tomarse por modelo. Así vemos la superioridad de Murillo, en las vírgenes y en los niños; la de Rivera, (Spagnoleto) en la pintura de sus apóstoles; filósosofos y gente tosca; la de Zurbarán, en sus cuadros de frailes, ascetas y penitentes; la de Velázquez, en la valentía con que ejecutaba todas sus obras; la de Ticiano, el colorido; la de Antonio Allegri, (Corregio) en la gracia y buena manera; y en la expresión, que es la parte más sublime del arte, al divino Rafael (Sanzio) de Urbino.

Peró no podrá el aficionado tomar por maestros á estos genios de la bella arte, sin que antes haya ejercitado su mano y su vista en el estudio del dibujo, copiando con gran cuidado los modelos mejores que hallar pudiere: haciendo despues conciencia observacion sobre las proporciones del cuerpo humano y su anatomia general, especialmente en su parte osteológica y miológica; porque como se puede estudiar un dibujo cuando la mano no acierta á ejecutar lo que el ojo ve? y si carece de esta cualidad, cómo reproducir una idea que no tiene mas modelo que el de su imaginación?

En todas las materias de estudio, si se quiere progresar, se necesita método, y la falta de éste es la causa del mucho tiempo que se pierde, aun con la afición mas decidida. La constancia vence, al fin, muchas dificultades; pero al emprender un trabajo árduo, cuántos genios no se amolgran por falta de dirección? cuántos hay que al entusiasmo sucede el cansancio?

Por lo tanto, todo aquel que quisiera llegar, sinó á la cumbre del arte, al menos al llano que le antecede, debe empezar por ejercitar el ojo en las formas humanas, empezando por las líneas más fáciles y comparándolas unas con otras en sus exactos contornos y dintornos sin olvidar sus relativas proporciones. Una vez que se crea dueño y seguro de copiar lo que ve, retenga en su memoria las formas, y ejecute las sin modelo para compararlas despues con el que sirvió de original, y ver el error ó diferencia que ha habido entre la copia á ojo y la de su referencia. Prosigua de este modo en todas las demás partes, citadas y no citadas, despues con el conjunto.

Peró cuántas dificultades no encontrará al reproducirlas, cuando observe las infinitas maneras en que cada una en particular y todas en general pueden ser vistas? Y qué escollos no tiene que vencer en estas mismas, cuando se le presentan escurzadas, que solo con el auxilio de la perspectiva será capaz de vencerlas? Mas no desmaye por esto el aficionado, que desea por lo menos alcanzar lo que pu-

diere segun el don que para el arte recibió del cielo, porque todo está sujeto á reglas exactas y que una vez conocidas, la mano obedece sin dificultad á su concepcion interior, y entonces la satisfacción que recibe es superior á todos los trabajos que le hayan costado su adquisición.

Antes de ejecutar cualquier pensamiento debe meditarlo con detenimiento, y una vez satisfecho de su idea formar lo que se llama dibujo interno, que sin que lo vea claramente su imaginación no podrá ejecutarlo con verdad: para hacer el croquis sobre el papel ó cualquiera otra materia necesita hacerlo con una rapidez extraordinaria, sin esmerarse en la correccion, pues la idea se marcha con facilidad, como todas las cosas de imaginación.

Una vez apuntada la idea es muy fácil su correccion, especialmente para aquellos que son prácticos en el dibujo, y satisfecho de su ejecución se elige el tamaño en que ha de representar su obra; pues el aumentar ó disminuir proporcionalmente un diseño es una de las cosas más fáciles del arte, porque hay varios y sencillos méritos para ello.

Tendrá presente despues el pais y estación y hora en que sucede la acción para tomar la altura del luminar y conocer la proyeccion de sus sombras, que irá manchando con el correspondiente colorido ó á claro-oscuro si es pintura monocromata, esto es, de un solo color. Concluida esta operacion, que hará con todo el cuidado posible, puede empezar la correccion parte por parte, observando el natural lo mas detenidamente posible; pues de esto depende la mayor ó menor verdad que ha de representar su obra.

El estudio del colorido natural requiere mucha aplicacion, pues la interposicion del aire, entre el espectador y el objeto que se quiere imitar hace que un mismo color varie notablemente: y menos mal cuando los colores son simples y homogéneos, porque cuando éstos son quebrados la dificultad crece, y hay que descubrir mucho sobre su efecto natural en la variedad de tintas entre el claro y el obscuro.

Leonardo de Vinci aconsejaba á sus discipulos que pusiesen un cristal plano delante de dos objetos de un mismo color, pero colocados á diferentes distancias y pintados en el mismo, dos árboles por ejemplo, imitando el natural de cada uno; ver la diferencia que resultaba entre los dos. No me parece mala idea. Lo mismo puede hacerse con dos pedazos de tela de cualquier color que sea, como con cualquiera otra cosa u objeto.

Los diversos matices que presentan las carnes, especialmente en los rostros humanos como son tintas compuestas formadas de muchas variadas, ofrecen gran dificultad al principiante y mucho mas su degradacion hasta el oscuro, pues para hacer la sombra de una cara y darla la transparencia y frescor que la parte bañada de luz tiene, requiere un estudio detenido y muy pensado. De aquí la dificultad de que los retratos de las mujeres agraden á las personas no inteligentes y mucho menos á ellas, que no ven más que borrones, que sus rostros no tienen.

No obstante, el arte tiene medios de suavizar las asperezas que resultan en el colorido al degradar su luz, valiéndose de una especie de lavado llamado belladua que mitiga lo desagradable de ciertos oscuros y los anima por decirlo así; peró esto requiere gusto y práctica que el estudio vence, cuando hay constancia en llevarlo á la mayor perfeccion posible.

No hay necesidad de que los colores sean brillantes ó como dicen en el comercio, superfinos, para que puedan ejecutarse obras selectas, dulces, y agradables á la vista. Genio, gusto y habilidad es lo que necesita el artista, que con simples tierras podrá admirar á sus espectadores. Pero si estas cualidades faltan, los colores mas finos y brillantes de nada servirán. De V. afectísimo.

A. R. CABRACAN.

D. TOMAS BRETON

EL PREMIO.

SONETO.

DEDICADO AL INSIGNE COMPOSITOR SALMANTINO TOMAS BRETON.

Al recordarlo, con amarga pena siento brotar en abundante lloro, Todo un precioso y líquido tesoro Cuyo raudal mi alma no refrena. ¡Ah! cuántas veces de ignorancia llena La sociedad, injusta, con desdoro, Pagó con vil miseria un libro de oro Y ha dado por un mundo, una cadena! Mas hoy ya el triunfo á la virtud convida: Ya puede en adelante la memoria Escuchar sin sentirse entristecida Los nombres más ilustres de la historia. Hoy ya la humanidad concede en vida, Al genio, los laureles de la gloria. CANDIDO R. PINILLA. Abril 25-80

VARIEDADES.

COMERCIO.

Habiéndonos propuesto dar á conocer todo cuanto pueda interesar á esta Provincia, lo haremos, si bien someramente, de la importante reunion celebrada en estos últimos dias en Oporto con el objeto de representar y pedir al Gobierno de aquel pais y á las cámaras la realizacion de las mejoras que la industria y comercial ciudad necesita, entre las cuales se asigna un lugar preferente á la llamada via férrea del Duero. Portugal, que debe su bienestar envidiable á la leal aceptación de todas las conquistas é instituciones modernas, es uno de los países donde mayor y más legitima influencia ejerce la opinion pública que no se procura bastardear por los mismos que más debieran hacer por conocerla, y donde mas se cuida de atender á sus manifestaciones. Por eso, por el gran número de personas que asistieron á ella, y por los intereses que representaban, es de grande importancia dicha reunion, y habrá de servir no poco á la realizacion de una via sumamente utilísima á las dos naciones, y muy en especial á esta Provincia; via cuya importancia encarecieron y demostraron cuantas personas hicieron uso de la palabra, aludiendo á un enemigo oculto que procuraba dificultarla, y que el Sr. Pinto Da Costa designó en la sociedad financiera, «La compañía financiera, dijo, aun no ha comenzado sus trabajos por la parte de España, ni siquiera tiene aprobados sus estudios, y trata de adelantar los trabajos de la linea de la Beira alta, que tal vez en el próximo año llegará al limite de Portugal, para que despues el Gobierno español no pueda menos de venir á recibirnos á la frontera.» No estamos lejos de participar de esta opinion, que fué tambien la generalmente emitida y aceptada entre los asociados de Oporto, pero como en este asunto de ferro-carril nos hemos trazado cierta regla de conducta, nos contentaremos con apuntarla.

Que la linea del Duero es de verdadera importancia para Oporto y para nosotros, no es necesario decirlo. En la representación dirigida al Gobierno por la camara municipal, la asociacion comercial y la junta general del distrito, que por unanimidad fué acordada, se dice: «Si el camino de hierro del Duero, prolongándose desde el Pinhao, por el valle del Duero, hasta Barca de Alba, entróncase en la linea española, que partiendo de Salamanca, viniere á su encuentro, habremos alcanzado ventajas incalculables, no sólo para esta Ciudad, sino para las provincias del Norte, y en general para todo el pais. La provincia de Salamanca es más poblada, más rica, y más grande que la de Zamora. Segun el anuario de 1867, fué en aquel año la recoleccion de cereales en la provincia de Salamanca tres veces mayor que en la provincia de Zamora. Desde el año 1867 ha crecido de un modo asombroso en la primera de estas provincias. En dicho año ascendió su impuesto territorial á 59 millones de reales, cantidad superior á la que paga la propiedad en todo el reino portugués.»

De la comparacion de distancias resulta que la linea de Oporto á Salamanca resulta que la cuenca del Duero tiene 121 kilometros menos que de Salamanca á Bilbao, 73 menos que de Salamanca á Santander, 231 menos que de Salamanca á Lisboa por Pampillosa, y 408 menos que de Salamanca á Oporto por la Beira Alta. Esto basta para demostrar, con toda evidencia, que, construida que sea la linea del Duero hasta la frontera en las inmediaciones de Barca de Alba, todos los productos de la provincia de Salamanca, con razon llamada el granero de España, que hayan de consumirse en Portugal, ó llevarse por mar á otros centros de consumo, necesariamente han de servirse de la linea del Duero, ó han de conducirse por la misma linea á Salamanca todos los géneros que su suelo no produce, ni su industria fabrica.

Sentimos que la falta de espacio no nos permita ocuparnos de todos los notables discursos pronunciados, del muy elocuente pronunciado por el Sr. Correia de Barros, por el Doctor Delfin de Oliveira, por el Sr. Costa, por el Sr. Mackdonnet, por el Sr. Aires de Gouveia y por el Sr. Coelho. Todos ellos respiran el más acendrado patriotismo; todos revelan un conocimiento profundo de la importancia de nuestra provincia; todos describen la significacion y la trascendencia que se atribuye á su enlace; todos el deseo de que se estrechen más cada dia los lazos que unen á dos pueblos hermanos. Nosotros, que hemos admirado y seguimos admirando esa nacion que ha sabido levantarse á grande altura á impulsos del progreso moderno ninguna de cuyas conquistas rechaza; nosotros, que hemos recorrido sus provincias y recibido en ellas una hospitalidad que nunca se olvida; nosotros, que comprendemos los beneficios que de la construcción de la linea del Duero habrán de resultar, no podemos dejar de adherirnos á las manifestaciones de nuestros convecinos. Tenemos, pues, verdadera satisfaccion al así consignarlo, y no queremos dejar la pluma sin trasmitir nuestro saludo al Comercio Português, diario distinguido, al que tan galantes frases ha merecido nuestro pueblo, y á los señores reunidos en Oporto que con no menor benevolencia nos han considerado. España y Portugal están destinadas á vivir unidas, no por esos enlaces que la fuerza impone, y que nuestro siglo detesta, sino por el que nace de la comunidad de ideas, de aspiraciones, de intereses. A ello debemos cooperar todos, y no ciertamente será el menos eficaz medio la construcción de vias férreas que cual la del Duero facilite las comunicaciones, y al facilitarlas estimule el comercio y dé mayor prosperidad á la industria.

M. G. M. Se ha concedido privilegio de invención al agente de negocios de Madrid D. Elias Bartolomé, en representación de los distinguidos químicos y profesores en un centro oficial de enseñanza, para explotar los criaderos de un mineral sumamente combustible, del cual se obtienen aceites fotógenos superiores en calidad al petróleo.

AGRICULTURA.

Instrucción para hacer la siembra de vides americanas.

Para complacer á los viticultores que se han dirigido á nosotros pidiendo instrucciones para la siembra de vides americanas, resistentes á la phloxera, insertamos á continuación las circuladas por el ministerio de Fomento.

Hasta que llega la época de la siembra, dichas semillas deben conservarse en un sitio seco, donde los insectos no puedan atacárlas.

De cuando en cuando conviene reconocerlas, y si por casualidad se observara que algún insecto ó sus larvas se ha-

bian introducido en los talegos, deben limpiarse escrupulosamente. Quince días antes de la siembra se humedecerán las semillas bastante para remedecer el envoltorio leñoso que las blandecerá, facilitándose así la germinación...

Esta práctica es la que ha seguido el Sr. Graells, y le ha dado buen resultado; pero M. Foex, distinguido profesor de la escuela de Agricultura de Montpellier, aconseja que durante el invierno se depositen las semillas en estratificaciónes entre arena seca, y al llegar el mes de Marzo se las riegue ó humedezca para facilitar el nacimiento.

La tierra del semillero conviene sea ligera y suelta, añadiéndole para esto, si naturalmente fuese compacta, un poco de arena. Debe estar abonada con buen mantillo y tener las cualidades asignadas, por lo menos hasta la profundidad de 0,50m para que penetren con facilidad las raíces de las plantas nuevas y puedan éstas vegetar con lozanía; pues, de lo contrario, si encuentran resistencia para penetrar en el suelo, vegetan con dificultad y más lentitud.

Para cada casta se formarán eras diferentes y de la extensión proporcionada á la cantidad de semilla que va á sembrarse, haciéndose pequeños surcos, separados entre sí de 0,30m á 0,40m lo más.

Las semillas no deben enterrarse á más de un centímetro de profundidad, y á diez milímetros de distancia un grano de otro al tresbolillo, en esta forma:

En seguida se cubrirá el semillero con una ligera capa de musgo deshecho ó estiércol muy pasado y molido ó paja fina cribada sobre el suelo en que se ha hecho la siembra; todo esto con el objeto de impedir la rápida evaporación de los riegos y conservar la humedad necesaria para la germinación, así como el calor del suelo.

Después de nacidas las semillas es preciso evitar que en los riegos, al secarse la tierra, se forme una corteza dura que extrañe la tierna planta por el cuello de la raíz, y esto se evitará teniendo el cuidado de arañar el terreno con un almocafre estrecho para que se mantenga siempre suelto.

Los riegos deben ser frecuentes (cada dos ó tres días) con regadera de lluvia, muy fina, evitando echar el agua de modo que desentierre la semilla ó descalce las plantas nacidas. En su primera edad son muy delicadas estas vides, y no deben regarse á las horas del sol.

Cuando safen muy amontonadas las plantas, deben entresacarse las más débiles y replantarlas en sitio más desahogado para que puedan prosperar. Si los calores fuesen grandes durante el verano, conviene poner cañizos ó sombrios que protejan los semilleros de los rayos directos del sol, evitando así la desecación del suelo y de las mismas plantas.

Las vides americanas, así criadas en los semilleros del Sr. Graells, al cumplir el año, han medido hasta 1,50m de altura, y tienen el grosor necesario para poder ingerirlas por el método inglés de hendidura ó el de aproximación de Lulliman. Al año segundo ya se pueden colocar en plaza para formar majuelos ó injerlas entre las cepas de nuestras vides que se quieren reformar preparándolas para la defensa según el sistema que propone en su Prontuario filoxérico el profesor Graells.

No urgiendo en nuestras provincias vitícolas libres de la plaga acelerar los preparativos de defensa, se aconseja que al año se saquen los plantones y se formen almácigas con las reglas conocidas, poniendo un tutor de caña ó de otra clase á cada planta. Así, al año tercero habrán adquirido mayor robustez para destinarlas al ingerto de las vides europeas ó á formar viñas de cepas americanas para la producción de vinos.

El trasplante de los semilleros á las almácigas debe verificarse durante el invierno siguiente á la siembra para que los plantones jóvenes no padezcan en esta operación.

Excusado es advertir que, al practicar los ingertos y las podas de estas vides nuevas, debe el viñador aprovechar los sarmientos que las corte para hacer estaquillas que, plantadas, le darán desde luego piés más robustos y precoces que los obtenidos de semilla y con la gran ventaja de conservar pura su esencia específica, por no haber la hibridación en este modo de propagar las plantas.

Para terminar, por nuestra parte, recomendamos el procedimiento indicado por un distinguido agrónomo de lavar ligeramente con lejía las semillas antes de proceder á su humectación para asegurar la germinación de las mismas.

Los viticultores de los pueblos de la marina de Valencia están alarmados con el desarrollo de unos gusanos que atacan los tiernos brotes de las cepas, consumiéndolos por completo y secándolos. Durante el día permanecen bajo tierra cerca del tronco de la vid, y á tres ó cuatro centímetros de profundidad, saliendo después de puesto el sol á buscar su alimento, con tal voracidad que una oruga es bastante para segar una planta en pocos días.

Ciudad-Rodrigo.—Trigo candeal, de 49 á 50 reales fanega.

Trigo barbilla, de 48 á 49 id. Centeno, de 38 á 39 id. Cebada, de 31 á 33 id. Algarrobas, de 30 á 32 id. Judías, de 70 á 90 id. Garbanzos, de 130 á 150 reales. Aceite, de 63 á 65 reales cántaro. Harinas, de 1.ª á 21 rs. arroba. De 2.ª á 20 id. De 3.ª á 18 id. De 4.ª á 12 id.

Peñaranda.—Los precios del anterior mercado fueron los siguientes: Trigo, fanega de 46 á 50 reales. Cebada, id. de 22 á 24 id. Centeno, id. de 30 á 32 id. Algarrobas, id. de 28 á 30 id. Guisantes, id. de 32 á 34 id. Garbanzos, id. de 120 á 240 id. Avena, id. de 21 á 23 id.

El telegrafo trasmite un nuevo descubrimiento de Edison. Parece que examinando unas escorias de mineral de oro para ver si contenían platino, imaginó un nuevo procedimiento que permite extraer del mineral el oro que aún queda en él después de sometido al sistema de extracción hoy en uso.

Por medio de este procedimiento, en que representa gran papel la electricidad, se podrá sacar de los trailings ó escorias considerable cantidad de oro. La Sociedad protectora de Animales y plantas recomienda, en una breve circular, á los Gobernadores Civiles, la reforma de las ordenanzas municipales, á fin de que se eviten los crueles é innecesarios malos tratamientos de que son objeto los animales y la bárbara destrucción de las plantas.

Aplaudimos de todas veras la citada circular, y ojalá que llene el objeto que sus autores se proponen; porque es lo cierto, que el que, niño goza martirizan-

do á inofensivos y útiles animales, ya hombres está en camino de hacer, por puro capricho, derramar amargas lágrimas á sus semejantes.

SITUACION FILOXERICA DEL AMPURDAN.—Cepas atacadas de filoxera en los cinco pueblos invadidos: Figueras, Pont de Molins, Vilafant, Rabós y Espolla, 78,289.

A razon, de 10,000 piés por hectárea, la enfermedad comprenderia 7 hectáreas y 82 centiáreas. Pero como hay algunas viñas que solo contienen 5,000 piés, puede calcularse en 9 próximamente el número de hectáreas contaminadas en las comarcas que se han examinado hasta ahora.

Los pueblos donde no se ha encontrado el menor vestigio del azote son 7, á saber: Aviñonet, Delfá, Vinamaniscle, Mollet, Perelada, Alfár y Llers.

Siendo 1,966 con 18 áreas las hectáreas examinadas hasta el 15 del presente mes, resulta que la invasión no llega al 1/2 por 100 de esta superficie.

En Figueras, de cuyo distrito municipal se ha terminado el plano filoxérico, existen 171 viñas. De este número hay 95 que tienen filoxera, pero en proporciones muy diversas, según la fecha más ó menos antigua de la invasión. Los verdaderos focos, origen de las pequeñas manchas ó salpicaduras que se encuentran á su alrededor, son en realidad 2.

Las salpicaduras pueden clasificarse de la manera siguiente:

Table with 2 columns: Type of salpicadura and number of cepas. Rows include Compuestas de 1 á 20 cepas (50), 10 á 100 (20), 100 á 1000 (14), and más de 1000 (9).

Total de focos y salpicaduras 93

Table titled 'Relacion de las superficies inspeccionadas y de las cepas filoxericas que integran los terminos municipales que á continuación se expresan'. Columns include town names (Figueras, Pont de Molins, Vilafant, Aviñonet, Rabós, Espolla, Delfá, Vinamaniscle, Mollet, Perelada, Alfár, Llers) and their respective hectare counts.

Suma. 1,966 hectáreas. 18 April de 1880.

UN APARATO DE GRAN UTILIDAD PARA LAS BODEGAS.—Un bodeguero de vinos de Epernay, parece que está construyendo actualmente un aparato sencillísimo para colocar con facilidad y economía de tiempo y de dinero los toneles en los cachones de las bodegas. Se compone de dos largueros de rails paralelos unidos por virotillos de hierro, y en la parte superior se coloca un cilindro horizontal, que por medio de una pequeña cadena, recibe el movimiento de rotación de una carria colocada á la altura del hombre, y que, según la fuerza del aparato, se

mueve á expensas de uno ó dos manubrios y una rueda catalina que permite la detención del movimiento, etc.

Este aparato, dirigido por Mr. L. Fleselle, es tan útil, que facilita la colocación en quinta fila de 60 toneles de 2 á 6 hectolitros en una hora, con el solo auxilio de dos hombres.

La Diputación provincial de Tarragona va establecer á sus expensas una estación vitícola.

Se temen en Murcia funestos resultados en las cosechas de gusanos de seda.

Precio medio que han tenido en el mercado de Salamanca del día 29, los granos y artículos siguientes:

Trigo de primera, hectólitro, 22'52.—Id. de segunda, 21'62.—Id. de tercera, 20'72.—Cebada de primera, 14'74.—Centeno, 13'51.—Algarrobas, 14'86.—Garbanzos, kilogramo, 81.—Judías, 62.—Carne de vaca, 1'27.—Tocino, 1'62.—Mantequilla, 1'69.—Arroz, 66.—Patatas, 13.—Aceite, litro, 1'19.—Vino, 40.—Aguardiente, 99.

VINOS.—El comercio de vinos ha sido muy importante este año, y este caldo ha llegado á alcanzar un precio elevado, y por lo tanto satisfactorio para los cosecheros. Los comerciantes y comisionistas franceses han acudido á comprar los caldos en la misma cepa; pero al llegar á Francia los han encontrado algunas veces adulterados, reproduciéndose una alarma y prevención contra los vendedores españoles que les perjudica, sin que aquellos tengan culpa alguna.

Para que los negociantes de la vecina República estén alerta, transcribimos la siguiente sofisticación que comenta el Art del Pagés, y que atribuye á los comisionistas que compran aquí para vender luego en su país:

Según el colega, estos corredores de vino mezclan un 20 por 100 de agua en la clase común, y hasta un 50 en la llamada blanco, para hacer doble productiva su ganancia, agregando después alcohol hasta alcanzar de la mezcla los 15 grados, que es el tipo para las operaciones con la vecina República.

Refiérese también que unos comerciantes franceses que tienen almacenes en Martorell han descubierto que unos carreteros traían agua en lugar de vino, por cuyo motivo se les sigue causa criminal.

Por estas anteriores causas sufren nuestros vinos un lamentable descrédito que perjudica altamente el importante comercio á que dan lugar.

La Sra. D.ª Eusebia Cobos Alonso, esposa de nuestro querido amigo D. Cecilio Gonzalez Domingo, ha fallecido en el día de ayer. Acompañamos á nuestro amigo en su justo dolor.

Esta tarde se reunirá la Comision encargada de redactar el reglamento para las Cajas de Ahorros.

BIBLIOGRAFIA. La acreditada y antigua Casa editorial de Medina, que con gran aplauso de las personas estudiosas viene publicando hace años la interesantísima Biblioteca filosófica, va á continuar dicha Biblioteca con las importantes Obras de Hegel, puestas en lengua castellana por primera vez, á las cuales le auguramos mayor éxito que á las publicadas anteriormente, en atención á la importancia é interés de dichas Obras, y esmerada edicion, á pesar de lo cual sólo cuesta cinco pesetas cada tomo por suscripción dirigiéndose á la Casa editorial calle de S. Nicolás, 11, principal, Madrid.

LA BIBLIOTECA ENCICLOPÉDICA POPULAR ILUSTRADA acaba de dar otro libro más, que es el 27 de la colección y su título Manual de Derecho Administrativo Popular, por D. Francisco Cañamaque.

De su utilidad podrán juzgar nuestros lectores con sólo leer el índice de algunos capítulos. Del Jefe del Estado.—Los ministros, Gobernadores, Alcaldes, Ayuntamientos, Diputaciones, Consejo de Estado, Poblacion, Subsistencias, Policía sanitaria, Orden público.—Prisiones, Presidios, Beneficencia, Instrucción pública, Espectáculos.—Estado civil y político de las personas.—Libertad de imprenta.—Elecciones.—Servicio militar y naval.—Cargas municipales y provinciales.—Del mar y sus riberas, Aguas, Caminos y Obras públicas, y de Hierro, Puertos.—Contratos de servicios públicos.—Baldíos, Montes, Minas.—Caza y pesca.—Propiedad literaria.—Agricultura, Ganadería, Industria, Comercio.—Contribuciones.—Servidumbres públicas. Enagenacion forzosa, etc., etc.

No cesaremos de llamar la atención de nuestros lectores sobre la utilidad de estos libros, y á lo económico de su precio. La forma es igual á la de todos los de la Biblioteca, consta de un tomo de 240 páginas en 8.º papel especial higiénico y clara impresion, completándolo una caprichosa cubierta al cromó. Suscribiéndose á la Biblioteca, cada volumen cuesta cuatro reales, y los tomos sueltos se venden á seis, en la Administracion, Calle del Doctor Fourquet, 7, Madrid.

SALAMANCA: Imp. de D. Sebastian Cerezo, Isla, de la Rua, 1, 1880.

SECCION DE ANUNCIOS.

Los editores y autores que desean se ocupa este semanario de sus obras remitiran un ejemplar de ellas a la Direccion.

Se admiten anuncios y comunicados a medio real linea.—A los suscritores un cuartillo de real id.

FOTOGRAFIA ESPAÑOLA DE PERTIERRA.

Paseo de las Carmelitas.

En este acreditado establecimiento encontrará el público todos los adelantos que se conocen en el arte; perfeccion, limpieza en el trabajo y equidad en los precios. Se retrata todos los dias, incluso los nublados, de nueve de la mañana a tres de la tarde.

LA ESTRAÑA Y PREVALECIENTE DOLENCIA DE ESTE PAIS



Como un ladrón nocturno se nos cae encima de improviso. Los pacientes, sienten dolores en el pecho y los costados, algunas veces en la espalda, se hallan aburridos y somnolientos, la boca tiene un gusto desagradable, sobretodo de mañana una especie de humor viscoso se coge alrededor de los dientes y es poco el apetito. Hay encima de estómago como una carga pesada, algunas veces los parece engañar una vacuidad en el fondo del estómago que no quitan alimentos algunos. Los ojos se ponen escavados, las manos y los pies se hacen frios y algo pegajosos. Al cabo de un rato empieza una tos que primero es seca, pero que al fin de unos meses va acompañada con una expectoración verdosa. El paciente se encuentra cansado constantemente, y el sueño no le proporciona alivio alguno. Entonces se vuelve nervoso, irritable y somnoliento; y es atormentado por malos presagios. Al levantarse repentinamente experimenta un vertigo, un aludimiento de la cabeza que le parece girar. Las entrañas se constipan, la piel es seca y ardiente algunas veces; la sangre se hace espesa y estancante; el blanco de los ojos se tinte de amarillo; la urina es escasa y subida de color, depositando un sedimento después de dormir; reposar algun tiempo. Muchas veces se vomitan los alimentos, una vez con sabor acre, otra con sabor algo dulce, frecuentemente va combinado esto con latidos del corazón; la vision se hace menos clara, y venen manchas delante de los ojos; en suma se manifiestan una gran debilidad y flaqueza. Todos estos sintomas se presentan por su turno. Admítase que una tercera parte de nuestra población padece de esta dolencia debajo de alguna de sus variadas formas. Ha habido muchos médicos que se han engañado respecto de la naturaleza de esta dolencia. Unos la trataron como una afección del hígado, otros como dispepsia, otros aun como dolencia de los riñones, etc., etc., mas ninguno de los varios tratamientos obtuvo suceso. Se ha reconocido sin embargo que el "Extract of Roots" (O Jarabe Curativo de la Anciana Siegel) alcanzará una cura completa en cualquier caso.

Los sintomas arriba dichos, son los sintomas de Dispepsia, enfermedad alarmante que affige a numerosas personas, ocasionando resultados muy graves. — El Jarabe de Feigel es un remedio positivo y seguro.

De venta al por mayor: Sres. Alomar y Uriach, Sres. Ferrer y C. Sres. Hijos de José, Vidal y Ribas, en Barcelona. Sres. Hijos de Carlos Ulzurrun, en Madrid. Sres. Scott y C. Barcelona, 40. Pasaje de la Paz. Representantes para España. — B. S. M.

Proprietario: A. J. White, a Londres. Tambien de venta al por mayor Sres. Antonio, Busquets y Durán, y G. Formiguera, Barcelona. Al por menor en todas las farmacias a 14 reales Frasco; en Salamanca en la del Dr. D. Angel Villar y Pinto.

PILDORAS CONTRA TODA CLASE DE CALENTURAS INTERMITENTES.

Las pildoras que se anuncian curan radicalmente todas las calenturas intermitentes, sean diarias tercianas ó cuartanas, convitiendo con energía los infartos del bazo, no molestan al paciente ni fatigan su aparato digestivo. — Las pildoras son de dos clases, unas purgantes y otras antitípicas. — Para tercianas y cuotidianas se toma una cajita de nueve pildoras purgantes y otra con diez y ocho de las no purgantes. — Para cuartanas deben usarse diez y ocho purgantes y treinta y seis antitípicas. — Su autor es el Lic. en Farmacia D. Pedro José Gutiérrez, de Aldeanueva del Camino. — Depósito en Salamanca en la Farmacia del Dr. en Medicina y Farmacia D. Angel Villar y Pinto.

NUEVA FÁBRICA DE JABON DE LOS SRES. LORD Y RUIZ.

Desde el 1.º del corriente queda abierto al público el despacho de jabon en la misma fábrica; y deseando los dueños de ella complacer a su clientela en cuanto esté de su parte, han dispuesto recibir los encargos ó pedidos que se les hagan en casa del Sr. Ruiz, Plaza Mayor, número 3. — Dichos señores se encargan de cumplimentar todos los pedidos y llevarlos al domicilio de sus clientes, si así lo desean. Los encargos que para fuera de la población se hagan a la Fábrica, quedarán servidos a las 24 horas de recibirlos.

FONDA DEL COMERCIO.

En este establecimiento, situado en el punto más céntrico de la población, servido con esmero y economía, encontrarán los señores viajeros que gusten honrarle, habitaciones confortables, amuebladas con gusto, y trató esmerado, como tienen demostrado desde que están al frente de él sus actuales dueños. La casa tiene omnibus a la llegada y salida de los trenes; coches de lujo para el servicio de los señores viajeros; hospedaje desde 20 a 50 reales; cubiertos desde 10 reales en adelante. En el mismo establecimiento encontrarán pescados frescos y mariscos de todas clases. Se sirven comidas a domicilio a precios convencionales. Calle de Concejo, n.º 47, esquina a la Plaza Mayor

MATIAS Y MANUEL PRIETO, CONCEJO, 3, SALAMANCA.

Llamamos la atención de los aficionados hacia el gran surtido de vinos de Jerez, secos y dulces que componen nuestro surtido, pues seguramente en el mundo no se beben iguales clases a los mismos precios.

Precio de la botella	Nombre del vino	Clase
8	Jerez Dorado	seco.
10	Jerez	dulce.
10	Paxareta	»
12	Oro n.º 1	seco.
12	Pedro Ximenez	dulce.
12	Moscatel	»
12	Manzanilla fina	seco.
12	Málaga	dulce.
16	Id. oscuro	»
16	Amonillado fino	seco.
18	Cuatro perlas	»
18	Moscatel n.º 2	dulce.
20	Lácryma	»
20	Solera Olorosa	seco.
20	Manzanilla id.	»
20	Pedro Ximenez S. H.	dulce.
24	Tio Pepé	seco.
24	Pedro Ximenez n.º 1	dulce.
24	Manzanilla superior	seco.
24	Málaga añejo	dulce.
24	Paxareta F. S.	»
24	Tintilla de Rota	»
24	Moscatel	»
24	Pedro Ximenez	»
30	Madera añejo	seco.
30	Amonillado J. T.	»
30	Amonillado Oloroso	»
30	Moscatel n.º 1	dulce.
40	Flor de Jerez	seco.
40	Moscatel Non plus ultra	dulce.
70	Jerez Non plus ultra	seco.

Gran surtido de vinos y licores de todos los paises. Especialidad en Curaçaos y Anisetes de Burdeos. Cremas de La Martinica. Frutas en almibar y en aguardiente.

EN EL TALLER DE CONSTRUCCION DE MÁQUINAS DEL SEÑOR MACULET

se encuentran de venta las siguientes: Segadoras, Walter A. Wood y guadañadoras para prados; limpias para la era y para paneras, últimos sistemas perfeccionados, molinos de mano, de caballería, hidráulicos y de vapor, bombas de todos tamaños y formas, norias, arados de hierro, prensas para aceite y vinos. Además de esto tiene piedras de molino de la Ferté y de la Dordogna (Francia), cemento soral para componerlas cuando se destruyen, sustentas para evitar las incrustaciones en las calderas de vapor, el calorífugo Alexander para revestir los tubos y calderas, con lo cual se obtiene 25 por 100 de economía en el combustible y guarniciones para estopines y juntas sumamente económicas.

DEPÓSITO DE PAPEL PINTADO.

Franceses, Ingleses y Alemanes. RAFAEL HUEBRA, SAN PABLO, 2 Y 4, SALAMANCA. Nuevas remesas, dibujos escogidos de 2 rs. en adelante. Todo el papel que se compré en este depósito se cobla a medio real pieza.

Se venden juntos ó separados 700 cajones de madera de pino. Lámpisteria de M. G. Moro, calle de Zamora, número 3.

ATENEO SALMANTINO.

Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza, establecido en esta Ciudad, bajo la Direccion de D. Manuel Durán y Araujo, Licenciado en Ciencias Físicas. — Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y esternos.

FÁBRICA DE CALZADO DE TODAS CLASES

PATRICIO MARTIN, 47 y 49, calle de S. Justo, Salamanca, 47 y 49. PRECIOS FIJOS.

En este establecimiento se expenden sus productos como ventaja para el consumidor por trabajar en condiciones distintas de otras fábricas y tiendas. La numerosa parroquia que tanto del por mayor como del por menor, en pocos años ha reunido, dice lo bastante sobre la bondad del calzado. En la Lonja de la Cárcel, número 8, se expende calzado fuerte, propio del mismo fabricante.

BIBLIOTECA UNIVERSAL DE FRANCISCO GÓNGORA Y C. A

OBRAS PUBLICADAS: Sección Filosófica. Publicados (tomos 1.º al 4.º) Tiberghien. — Generacion de los Conocimientos Humanos, en sus relaciones con la moral, la política y la religion; version castellana de A. Garcia Moreno; con una introduccion y notas de D. N. Salmeron y D. U. Gonzalez Serrano; cuatro tomos en 8.º, 56 reales en Madrid y 64 en provincias.

Tomo 5.º) Giner. — Estudios Filosóficos y Religiosos, con un trabajo notabilísimo sobre Psicología comparada (el alma de los brutos): un tomo en 8.º, 12 y 14 reales. Coleccion de Códigos Civiles, Americanos y Europeos. Tomo 1.º — Código Civil de Méjico. — Un tomo en 4.º mayor, a dos columnas, 20 reales. Tomo 2.º — Código Civil de la Republica Oriental del Uruguay. — Un tomo en 4.º mayor, a dos columnas 16 reales en Madrid, 18 en provincias y 20 en Ultramar y extranjero. Próximo a ponerse a la venta. Código Civil de la Republica de Guatemala. — (Tercero de la coleccion). Obras varias. Pedregal. — Estudios sobre el Engrandecimiento y Decadencia de España, un tomo en 4.º 16 reales en Madrid, 18 en provincias. Nackenzie. — Derecho Romano Comparado un tomo en 4.º 20 y 22 reales. Gisbert. — Prontuario Alfabético de los Aranceles judiciales vigentes en los negocios civiles y criminales, util a los funcionarios del Poder judicial y del Ministerio fis-

cal, a sus auxiliares en los Juzgados y Tribunales, a los subalternos de los mismos, y a cuantas personas, por razon de sus profesiones tienen derecho a cobrar honorarios, y tambien a los Registradores de la Propiedad y a los Notarios. Anuario del Estudiante. — El libro más completo que hasta hoy se ha escrito sobre carreras y profesiones, y el más útil para los padres de familia, cuatro tomos, 24 rs. El ángel caído ó la mujer. Poema en verso con preciosas láminas, por D. Manuel Henao y Muñoz un tomo 24 reales. Obras que sirven de texto en esta universidad y en varios puntos. Pisa Pajares. — Prolegómenos del Derecho; un tomo en 4.º mayor, 16 y 18 reales. Morayta. — Historia de la Grecia antigua; un tomo en 4.º, 20 y 22 rs. Garcia Moreno. — Compendio de la Historia de Roma, arreglado al programa del curso de Historia Universal de la Universidad central; un tomo en 4.º, 20 y 22 reales. Baltzer. — Elementos de Matemáticas. — Traducción directa del alemán por los señores Gimenez y Merelo con un prólogo de Echegaray. Se han publicado la primera parte. (Aritmética vulgar), un tomo en 8.º, 2 pesetas. Idem la 2.ª parte (Aritmética Universal), un tomo en 8.º 16 reales.

OBRAS ADMINISTRATIVAS DE DON EUSEBIO FREIXA.

GUIA DE QUINTAS 8.ª edición. Contiene: la Novísima Ley de reemplazos de 1878; el Reglamento y cuadros de los defectos físicos que eximen del servicio militar; diferentes Leyes, Decretos é instrucciones; unas 360 Resoluciones importantes; formularios de toda clase de documentos y expedientes etc. etc. cuesta 3 pesetas. GUIA DE CONSUMOS 8.ª edición de 1878: obra completísima su precio 2.50 pesetas. PRONTUARIO de la Administracion Municipal. Consta de 4 tomos en 4.º, que contienen unas 2150 páginas. Su precio 2 pesetas. LEYES Orgánicas Municipal y Provincial de 2 de Octubre de 1877. Contiene extractos al margen de todos y cada uno de sus artículos, e infinidad de citas importantísimas. Cuesta 1 peseta 75 centimos. GUIA de Ayuntamientos y Diputaciones provinciales con útiles formularios. Edicion de Abril de 1877. Su coste 2 pesetas. Todas estas obras se hallan de venta en la Imprenta de este periódico.